

Desa Bolo merupakan Desa yang terletak antara lautan dan persawahan akan tetapi di Desa ini bercocok tanam adalah sebagai mata pencaharian penduduk baik sebagai petani di lahan sendiri maupun sebagai petani penggarap di lahan milik orang lain.

Untuk menghindari adanya lahan menganggur dibutuhkan kerjasama antara pemilik lahan dan petani penggarap. Hal tersebut bisa berupa asas tolong menolong. Dalam Islam tolong menolong sangat dianjurkan, karena manusia itu adalah makhluk sosial dan tidak terlepas dari sesamanya.

Dalam masyarakat tersebut, terdapat sebagian mereka yang mempunyai lahan pertanian yang baik untuk ditanami agar menghasilkan. Namun tidak memiliki kemampuan untuk bertani, dan ada juga yang memiliki lahan dan juga mempunyai kemampuan untuk menanamnya tetapi kekurangan modal, dan ada juga yang tidak memiliki sesuatupun, kecuali memiliki tenaga dan kemampuan dalam bercocok tanam.

Seperti kasus-kasus dibawah ini:

- 1) Kasus antara Ibu Siti Mualifah sebagai pemilik lahan dengan Ibu Bukha sebagai petani penggarap

Pada awalnya praktik kerjasama yang dilakukan Ibu Siti Mualifah sebagai pemilik lahan adalah menyerahkan tanahnya kepada Ibu Bukha sebagai petani penggarap, dikarenakan Ibu Siti Mualifah tidak mempunyai keahlian dalam mengelola lahan tersebut dan Ibu Bukha lebih mampu untuk mengerjakannya, serta untuk mencegah

Saya datang ke Ibu Bukha sebagai petani penggarap untuk menawarkan dan menyuruhnya mengerjakan atau menanam sawah milik saya, apabila Ibu Bukha sebagai petani penggarap sanggup maka perjanjian sudah dianggap berlangsung dan apabila kedua belah pihak sudah setuju maka perjanjian sudah dianggap berlangsung, perjanjian (akad) itupun dilakukan secara lisan, tidak pakai perjanjian tulis tangan atau hitam diatas putih, karena ini sudah menjadi adat kebiasaan di Desa Bolo Kecamatan Ujungpangkah Kabupaten Gresik.

Adapun hal-hal lain yang berkenaan dengan pertanian, yang tidak dijelaskan ketika akad karena sudah dianggap sama-sama tahu adalah: bibit, pupuk, waktu, dan masalah pengairan. Untuk masalah pengairan pada waktu musim hujan maka air yang digunakan untuk pengairan sawah adalah air hujan, akan tetapi apabila pada musim kemarau maka pengairan menggunakan pompa air, sedangkan untuk waktu sudah menjadi adat kebiasaan di Desa sini, yaitu apabila Ibu Bukha sebagai petani penggarap masih mampu untuk menggarap sawah saya maka masih dianggap perjanjian itu masih berlaku, dan itu juga saling rela. Dan semuanya itu ditanggung oleh Ibu Bukha sebagai petani penggarap, saya hanya menyediakan lahan saja.

Untuk membayar pajak yang menjadi tanggungan setiap tahunnya atau iuran lain yang dibebankan Desa untuk memperbaiki irigasi dan jalan disekitar persawahan tersebut, adalah sudah menjadi kewajiban saya sebagai pemilik tanah karena semua sudah menjadi adat kebiasaan yang berlaku di Desa Bolo.

Apabila kesemuanya tadi telah terlaksana, maka saya tinggal menunggu sampai tiba masa panen, dan Ibu Bukha sebagai petani penggarap mulai mengelola sawah tersebut.

Dalam pembagian hasil panen ini biasanya Ibu Bukha sebagai petani penggarap mengajak saya untuk menyaksikan secara langsung pembagian tersebut, pas waktu *bleser* (ketika panen berlangsung) dan saya juga ikut serta dalam membantu panen tersebut. Sebelum hasil panen itu dibagi Ibu Bukha sebagai petani penggarap menghitung semua biaya operasional pada masa pengelolaannya, seperti untuk biaya pengairan, pembelian bibit dan pupuk, serta membayar buruh tani dan juga membayar alat sewa traktor. Dan semua hasil yang dibagi itu adalah sudah hasil bersih, yang mana cara pembagiannya di takar dengan ukuran perkarung, dan juga ditimbang. Karena itu sudah

sawah milik saya, apabila Bapak Pulan sebagai petani penggarap sanggup maka perjanjian sudah dianggap berlangsung dan apabila kedua belah pihak sudah setuju maka perjanjian sudah dianggap berlangsung, perjanjian (akad) itupun dilakukan secara lisan, tidak pakai perjanjian tulis tangan atau hitam diatas putih, karena ini sudah menjadi adat kebiasaan di Desa Bolo Kecamatan Ujungpangkah Kabupaten Gresik.

Untuk semua masalah pengelolaan sudah saya serahkan kepada Bapak Pulan sebagai petani penggarap, dari tanaman apa yang harus ditanam, pupuk, masalah pengairan, dan apa saja yang menyangkut pertanian.

Untuk membayar pajak yang menjadi tanggungan setiap tahunnya atau iuran lain yang dibebankan Desa untuk memperbaiki irigasi dan jalan disekitar persawahan tersebut, adalah sudah menjadi kewajiban saya sebagai pemilik tanah karena semua sudah menjadi adat kebiasaan yang berlaku di Desa Bolo.

Apabila kesemuanya tadi telah terlaksana, maka saya tinggal menunggu sampai tiba masa panen, dan Bapak Pulan sebagai petani penggarap mulai mengelola sawah tersebut.

Dalam pembagian hasil panen ini biasanya Bapak Pulan sebagai petani penggarap mengajak saya untuk menyaksikan secara langsung pembagian tersebut, pas waktu *bleser* (ketika panen berlangsung) dan saya juga ikut serta dalam membantu panen tersebut. Sebelum hasil panen itu dibagi Bapak Pulan sebagai petani penggarap menghitung semua biaya operasional pada masa pengelolaan lahan, dan semua hasil yang dibagi itu adalah sudah hasil bersih, yang mana cara pembagiannya di takar dengan perkarung dan ditimbang, karena itu sudah perjanjian diawal yaitu $\frac{2}{3}$ untuk Bapak Pulan sebagai petani penggarap dan saya $\frac{1}{3}$.

Tetapi dalam pembagian ini saya merasa dirugikan atau dikhianati, karena pada waktu masa pengelolaan lahan Bapak Pulan sebagai petani penggarap, meminta untuk dibelikan pupuk, dan dalam pembagain hasil panennya Bapak Pulan sebagai petani penggarap seenaknya sendiri, yaitu kadang hasil panen tersebut dibagi kepada saya dan kadang juga tidak, semua dikarenakan jika biaya hidup Bapak Pulan pada waktu masa pengelolaan tersebut kurang dan banyak hutang maka hasil panen tersebut dijual untuk dibuat membayar hutangnya tersebut. Dan selalu

